
Гласные в 
корне



Правописание безударных гласных в 
корне может регулироваться одним из 
следующих правил:
•Правописание гласных, проверяемых ударением.
•Правописание чередующихся гласных в корне.
•Правописание О и Ё после шипящих.
•Правописание И и Ы после Ц в корне слова.
•Правописание сочетаний ЖИ-ШИ-ЧА-ЩА-ЧУ-ЩУ.
•Правописание непроверяемых безударных гласных.



Для того, чтобы правильно выбрать 
букву, вы должны определиться, 
какое именно правило применить. 
Для этого:
1. Проверьте, нет ли перед искомой 
буквой  Ж, Ш, Ч, Щ или Ц.
2.Вспомните все корни с 
чередованиями, определите, не с таким 
ли корнем вы имеете дело.
3.Если п.п. 1 и 2 не подошли, 
попробуйте подобрать проверочное 
слово.



Правописание гласных,

проверяемых ударением









На что обратить внимание
-Ни в коем случае не проверяйте ударением гласные в корнях с 
чередованием гласных.
- Не проверяют ударением слова с полногласием однокоренными 
с "выпавшей" гласной. Например, в слове золото пишем 
буквосочетание ОЛО, хотя есть слово злато. 
- При установлении написания о или а в неударяемых корнях 
глаголов не следует принимать в расчёт формы несовершенного 
вида на -ывать (-ивать) с ударяемым а, например: топтал, потому 
что то́пчет (хотя выта́птывал), молчать, молчат, потому что 
мо́лча (хотя ума́лчивать).
-При подборе однокоренного слова помните о лексическом 
значении корня. Существует много похожих и даже почти 
одинаковых корней, имеющих разные значения и разные 
гласные. Например, примерять одежду (проверяем словом 
примерка), примирять друзей (проверяем словом мир), умирать 
и умереть (чередование мер-мир зависит от суффикса а, нельзя 
проверять ударением).



Правописание 
чередующихся гласных в 

корне



 



 



 



 



 



 



 



 



Правописание О и Ё после 
шипящих 






